

LA VOZ DEL PUEBLO

Periódico de oposición.

Redactor y administrador, EMILIO GRANADOS.

Año 1

San José, Costa Rica, sábado 4 de Setiembre de 1897.

N. 3.

Condiciones.

Este periódico saldrá los sábados.
La serie de 6 números vale 50 Cts.
Avisos y remitidos precio convencional.
El Redactor solo es responsable de los artículos y gacetillas que revistan carácter editorial.
Se canjea con periódicos extranjeros y del país.
Se admiten suscripciones Pago anticipado ó al recibir el tercer número de este periódico.
La correspondencia y los canjes se dirigirán á la imprenta de EL DIARITO.

“LA VOZ DEL PUEBLO”

La sociedad está enferma. El Gobierno marcha por un lado y los más distinguidos ciudadanos por otro lado y en esta situación angustiosa cuando los señores del Gobierno trabajan por la reelección del actual Presidente de la República, se hace oír por la prensa la voz de los ciudadanos más distinguidos, condenando los manejos gubernativos que han sido empleados para reformar la Constitución Política.

En nuestro número anterior reprodujimos una de las contestaciones dadas al Club Republicano, contestación laconica, pero que ha sido muy apreciada por el público.— Después han venido publicándose otras contestaciones á cuales más enérgicas y pa-

trióticas. Entre ellas nos ha llamado la atención la del Licenciado don Mauro Fernández. Desarrolla perfectamente los puntos consultados y tiene un lenguaje lleno de animación y de vida.

El señor Fernández dícele al señor Presidente de la República: “Señor: SED MAS GRANDE que VUESTRA ambición.” Y hay en ese trabajo una alusión al león dormido, que debiera motivar que los señores del Gobierno se detuvieran á pensar en calma acerca de esta nebulosa situación política.

La sociedad está enferma. ¿Quién puede curarla? El patriotismo de los de arriba y de los de abajo, el desprendimiento absoluto de todos los intereses personales hecho en aras de la Patria.

LOS dados son unos cuadriláteros, pequeñitos, que nunca hemos manejado nosotros: pero sí tal vez alguno de los hombres que hoy están en las regiones superiores.

Apenas hemos conocido los dados, pero sí hemos observado que en una faz tienen uno, en otra dos, en otra tres, en otra cuatro, en otra cinco y en otra seis.

Los jugadores en más grande ó pequeña escala, saben

manejar bien esos instrumentitos que pueden ser más grandes ó más pequeños, según sea la habilidad de los jugadores.

Hay dados falsos, hay dados prietos, hay dados cargados.

Y hay jugadores inocentes que ignoran que en esté juego prohibido, no saben que el adversario trae la cazada.

Nosotros los costarricenses jugamos el 89 con dados, y nos resultaron falsos; jugamos el 94 y nos resultaron *item peritem*, y estamos jugando en el 97, y parece que el juego va falso.

Entre individuos particulares los juegos de azar no son permitidos; mas si se juega con falsedad, el asunto es un crimen.

¿Y qué diremos si se está jugando con la Nación?

Con esta pequeña República que tiene glorias inmortales; que fué la que más se distinguió en la única verdadera guerra nacional, donde no solo Juan Santamaría, sino muchos héroes supieron sustentar nuestro pabellón nacional.

En esta República, en donde antes que adviniera al Poder don Rafael Iglesias, hemos tenido telégrafos y ferrocarriles, banco nacional y una especie de revolución social que hará época en la historia de Costa Rica.

Y el señor Presidente que espera? Nosotros humildes periodistas, para calificar esta situación calificada de azarosa, muy justamente, hemos oído

opiniones, como la del señor Licenciado Fuentes, don Genaro Bonilla, don Ricardo Jiménez, don Cleto Gonzalez Víquez, don José Marcelino Pacheco, don Máximo Fernández, don Andrés Coronado, don Mauro Fernández, don Jaime Carranza, don Manuel Sandoval, el Dr. Zambrana, el Licenciado don José Vargas M., don Braulio Morales, etc. etc.

Todos estos conciudadanos nuestros, muy respetables, casi no tienen divergencias al contestar los puntos consultados por el Club Republicano; pero todos están unísonos en decir que no conviene la permanencia de don Rafael Iglesias en el Poder.

Las alturas marean y desde esa atmósfera, ante la ley de un criterio ambicioso, todo está perdido.

Las pasiones de cualquier manera que sean, se enseñorean de un hombre, y cuando no se trata de lo tuyo y de lo mío, sino de los negocios públicos, á los dados falsos se les dice atrás.

Ya lo hemos dicho, Costa Rica merece mucho; tiene un pueblo propietario, noble é inteligente, que siempre sabe levantar á su altura el pabellón nacional. Pueblo en que todos somos hermanos cuando nos conduce la buena intención y el patriotismo. Pueblo glorioso á quien se trata de degradar.

Adelante, ciudadanos. Mantengamos puras nuestras legítimas glorias. Atrás las faras, atrás los dados falsos, atrás las imposiciones, atrás las reelecciones subrepticias, y todos con la cabeza descubierta saludemos al pabellón de nuestra Patria, al Pabellón de Costa Rica,

Partido Republicano; su cabeza es la Nación, la Carta Fundamental y la voluntad de la mayoría de los que somos ciudadanos libres y no rebaño de ovejas que nos llevan á pacer.

Los costarricenses estamos escarmentados de qué, por medios ilícitos, ya sea por altas militares indebidas, ya sea por vejaciones inicuas, ya sea por cohecho y soborno, nos llevan á hacer unas víctimas en las urnas electorales.

En esta ocasión, Costa Rica se levanta ante sus hermanos de Centro América y ante las naciones civilizadas, para decir que tenemos vida independiente y propia, que somos un país muy pequeño, pero de virtudes muy grandes, que encierra en su seno capitales, hombres patriotas, gente pensadora; y que todo ello se está revelando para que los que quieran ver, vean; y los que quiera oír, oigan.

¡Qué triste es oír periódicos como "El Pueblo" de Puntarenas y otros bien conocidos del público! ¡Qué triste es ver ultrajar hombres como el Dr. Durán, por hombres mercenarios sin valor y sin fe! ¡Qué triste son los paniaguados que están á la orden de esta oligarquía, inusitada en Costa Rica!

Ni los colones de oro nos deslumbran ni nuestro espléndido Teatro Nacional, ni las donaciones arbitrarias hechas á algunos pueblos, porque todo eso es hecho por la Nación y quizá puede envolver un cargo tremendo contra los que así manejan los asuntos del país.

Ante todas estas manifestaciones de la prensa, el señor Presidente permanece mudo, y mudos sus Ministros, y mudos los otros Poderes nacionales.

Triste situación es esta.— Señores, legalidad y conciencia. Sois costarricenses, señores, todos somos hermanos to-

dos hemos llevado nuestro pequeño óbolo dedicado á nuestra Patria.

Atrás ambiciones personales, atrás ambición y sed de mando. Oid señores el clamor público que se levanta contra vosotros, y evitad á nuestra Patria los males que vuestra obsecación le está produciendo y que mañana pueden ser mayores.

Política actual.

DURAS PRUEBAS

La fe se apaga, la idea anti-patriótica del reeleccionismo cuenta con contadísimos adeptos, que continuamente protestan del partido civil para adherirse al republicano.

La prensa renca ó sea la prensa ministerial, toda, en conjunto, está arrepentida, cual otro Judas, de haber vendido á su Maestro (su Patria) por 30 colones, y se quiere ahorcar en cualquier palo.

Los apóstoles del nuevo Mesías están viendo que no está el apoyo de un Gobierno en las armas.

Recuerdan algo de la Bastilla, y dicen: No hay que torear un león con un mal palo.

La prensa asalariada flaquea, agoniza, y en su estertor delira y canta la fábula de la zorra: ESTÁN VERDES.

Perdonemos las flaquezas de nuestro prójimos.

PÁRRAFOS de "El Heraldo."

"Se pone dura la situación. El señor Iglesias está viendo que los colores se destiñen con facilidad, y que no hay que creer demasiado.

EL PARTIDO sin cabeza, así se ha llamado al gran

En todas partes se eleva el clamor contra la reelección."

"Cosas veredes decía don Quijote, y es verdad que el viejo machetón hablaba como sabio á su escudero.

Una mañana es bastante tiempo para que las nubes ofrezcan tintas diversas"

"Una dictadura á esta hora, sería abominable. El que no ame á su país que piense en meter la cabeza á todo trance.

En Cartago la cosa anda muy mal."

"Los amigos que le conocen de cerca afirman que no ha pasado por la cabeza del Sr. Iglesias forzar la barrera: y que antes bien dice que una suerte es bastante, y que una gracia solo luce una vez. EL 94 FUE UN HALLAZGO."

Bravo, don Pío!

PERMANENTE

"El voto se ejerce en beneficio de la Patria y como el resultado de una convicción íntima: quererlo sorprender es un atentado, *legarlo* es un CRIMEN, y VENDERLO, un *baldón* que empaña el nombre y hace odiosa su generación.

San José, Junio 8 de 1889.

RAFAEL IGLESIAS."

Adhesión

Los que suscribimos, habiendo permanecido neutrales y viendo que el Partido Civil no abraza ideas patrióticas, que su candidato es el mismo Presidente de la República, el que combatía la imposición el 89, y que el Partido Civil tiene la fuerza de las armas y el Republicano solo tiene la fuerza del derecho, por tanto nos adherimos al popular y numeroso

Partido Republicano—ALBERTO SOTO E. - RAFAEL SOTO V. - FRANCISCO SOTO Y. - JUAN RAFAEL CAMPOS.

Los que suscribimos, vecinos de San José, convencidos de que la reelección del Señor Iglesias es funesta para el país, nos adherimos de todo corazón al Partido Republicano.

JUAN DIEGO TEJADA.

LEONTE PINEDA

Protesta

Los que suscriben, vecinos del barrio de San Juan de esta ciudad, habiendo presenciado la falta de pulcritud del Partido Civil de este barrio para con sus adversarios del noble Partido Republicano, nos arrepentimos de haber firmado el acta de adhesión de la reelección. En vista de los desmanes de este Partido, anulamos nuestra firma y nos adherimos al honrado y popular Partido Republicano.

Rafael Esquivel.—Esteban Quesada.—Nereo Alvarado.—Fidel Alvarado.—A ruego de José Soto, Manuel Rojas—Rafael Alvarado.—A ruego de José María Otárola y por mí, Agustín Chaves—A ruego de Francisco Esquivel, Ernesto Marín.—Jesús Marín.—Luis López B.—Juan Marín.—A ruego de Francisco Saborío R., Esteban Vargas V.—A ruego del señor Esteban Rodríguez, Ramón Rodríguez.—A ruego del señor Reyes Tenorio, Ramón Rodríguez.—A ruego de los señores Polieronio Vizcaino y Andrés Castillo, Luis Alvarez S.—A ruego del señor Manuel Coto, Esteban Vargas

"Acta de adhesión de los alumnos de la Escuela de Derecho al gran Partido Republicano.

Los infrascritos, estudiantes de la escuela de Derecho, hacemos constar que nos adherimos á la causa que sustenta el "Partido Republicano" para mantener incólumes los principios de la Soberanía Nacional y de la Alternabilidad en el Poder, base el primero de las instituciones libres y de la verdadera democracia el segundo.

San José, 20 de Agosto de 1897.

Elias Castro, Francisco Solórzano, José Saborío, Marcial Alpizar, J. Chavarría, G. Echeverría G., J. Félix González, F. Montero Barrantes, Miguel Sáenz R., Enrique Pinto, Manuel Coto, J. R. Casoria, — Manuel Castro Quesada, Alfredo González, Cornelio Leiva, Juan R. Arias B. Adán Saborío, José Luis Sáenz, Manuel Martínez G., Juan Alfaro V., Juan R. Viquez S., Carlos Lara, José M^a Ugalde G., Guillermo Castro, Carlos Brenes, Juan F. Picado, Virgilio Alvarado, Tomás Fernández, Manuel Morena, Amadeo Johanning "

GACETILLAS

Qué barbaridad!!

En Santa Bárbara, según refiere "La Prensa Libre", un grupo de civilistas armados con machetes y garrotes, invadió la iglesia al grito de "¡Viva Iglesias", interrumpiendo así los oficios, y tratando, según dicen, de amarrar al Cura.

Mal van los civilistas atropellando los lugares sagrados y los Ministros de la Religión!!

!Valor y Fé, honrado Partido Republicano!

!VIVA LA LIBERTAD, viva Costa Rica!

LA VOZ DEL PUEBLO

4

Pensamientos

Partido Republicano para beneficio del Pueblo.

- 1 ° —El ciudadano debe leer ó escuchar frecuentemente la buena lectura.
- 2 ° —No te prestes á engañar á los honrados y patriotas, porque causará daño á la patria.
- 3 ° —El mentiroso en política no sabe el mal que se ocasiona.
- 4 ° —El ebrio consuetudinario no debe ser acogido en ningún centro de personas serias y juiciosas.
- 5 ° —La abnegación es la mejor recomendación del buen ciudadano.
- 6 ° —Respetar los derechos ajenos, para que respeten los tuyos.
- 7 ° —Muy mal hacen los que fingen ser de un bando político, perteneciendo al contrario.
- 8 ° —Compadece á tu hermano, que por debilidad ó por necesidad vende su conciencia á los ambiciosos y corruptores.
- 9 ° —Tu derecho está sobre las amenazas y violencias de funcionarios inconsiderados é ignorantes. En consecuencia, permanece tranquilo ante su temeridad, porque eres más fuerte que ellos.
- 10 ° —Cuando los tiranos legislan sobre los derechos naturales é ilegislables los pueblos deben sostener tranquilamente sus naturales derechos.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

La especialidad de esta casa en la elaboración de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

y en la elaboración de galletas se distingue la galletita

Lombarda 
HERMENEGILDO PRADELLA